

**Intervención del diputado Mascedonio Mendoza Basurto, relativo al tema 500 años de resistencia de los pueblos indígenas y afroamericanos.**

**La presidenta:**

En desahogo del inciso “c” del punto número cinco del Orden del Día, se concede el uso de la palabra al diputado Mascedonio Mendoza Basurto, hasta por un tiempo de diez minutos.

**El diputado Mascedonio Mendoza Basurto:**

Gracias, diputada presidenta.

*(Habló en Lengua).*

Todo empezó en una mañana de 1521, 500 años después todo recomenzó en una mañanera de 2021.

Compañeras y compañeros diputados.

Esta es mi primera participación desde esta Tribuna, que representa a los pueblos de Guerrero y en efecto la conmemoración de cinco centurias de una eterna injusticia que no puede quedarse sin la mención, sin su recordatorio, hasta donde pueda hacer eco.

El eterno reclamo de mis hermanos y hermanas indígenas y del pueblo afroamericano, como decía al inicio de mi participación el pasado 25 de marzo de 2019, el presidente Andrés Manuel López Obrador, solicitó públicamente al Rey Felipe VI de España y al papa Francisco que pidieran perdón a los pueblos

**Diario de los Debates**

Chilpancingo, Gro. Martes 7 septiembre 2021

originarios de México por los abusos cometidos durante la conquista del país, hace 500 años.

Dicha petición recordemos se hizo a través de dos cartas que fueron del dominio público en su momento, en su contexto ante los medios el presidente Andrés Manuel López Obrador, dijo lo siguiente: Envié una carta al Rey de España y otra carta al Papa para que se haga un relato de agravios y se pida perdón a los pueblos originarios por las violaciones a lo que ahora se conoce como derechos humanos.

La respuesta política a manera de comunicado del gobierno español no lo hizo esperar mucho, palabras más, palabras menos, nos dijeron que rechazaban con toda firmeza la carta en la que el presidente de México Andrés Manuel López Obrador, solicita el rey Felipe VI que pida disculpas por lo crímenes cometidos durante la conquista, pero políticamente también respondieron con la siguiente falsa y demagógica condescendencia.

“El gobierno de España reitera su disposición para trabajar conjuntamente con el gobierno de México y continuar construyendo el marco apropiado para intensificar las relaciones de amistad y cooperación existentes entre nuestros dos países que nos permitan afrontar con una visión compartida los retos futuros”.

Eso y la arremetida respuesta de Mario Vargas Llosa, desde Córdoba Argentina, diciendo que el presidente López Obrador de que se equivocó de destinatario, pues esa carta debió mandársela a él mismo y responderse o respondernos a la pregunta de por qué México que hace cinco siglos se incorporó al mundo occidental gracias a España y que desde hace 200 años es independiente y soberano, tiene todavía tantos millones de indios marginados, pobres, ignorantes, y explotados.

Increíble el recordar esta opinión al hombre que hace 30 años definió en agosto de 1990 en el programa el

**Diario de los Debates**

Chilpancingo, Gro. Martes 7 septiembre 2021

Siglo XX, la experiencia de la libertad política y sobre todo de manera impecable su concepción de la dictadura perfecta. La misma que histórica y antropológicamente ha detenido el proceso de avance y reconocimiento de los pueblos originarios de nuestro país y para el caso particular de Guerrero.

La misma dictadura que en la pasada Legislatura nos hizo revivir y recordar porque seguimos diciendo, porque seguimos pidiendo justicia, porque seguimos peleando por los derechos de nuestros pueblos indígenas y afroamericanos de nuestro país y de nuestro Estado. Será que como lo dijo en aquella lejana intervención que hasta los intelectuales de nuestro país les habían llegado al precio, lo cierto es que la verdad histórica de que lo que verdaderamente ocurrió hace 500 años, ni escolarmente hablando se ha ido aclarando.

Luego entonces qué hacer frente a todo esto cuando las conmemoraciones oficiales insisten en presentar apenas sus verdades

como si quisieran borrar de la memoria mundial aquel genocidio histórico, que hacer entre nosotros los indígenas vivos que aún resistimos a los avances de la colonización y de la catequesis de la iglesia.

Que hacer ahora que aprendimos a mirar el mundo que nos rodea, el mundo de la civilización, un mundo que cree en una vida espiritual dividida en varias religiones que hoy son grandes fuerzas políticas, un mundo que no consigue matar el hambre de su misma gente, un mundo que insiste en investigar el suelo, las aguas y ahora el aire en nombre de la paz pero para colocar ahí grandes plataformas de guerra, un mundo tecnológicamente globalizado dividido en ricos y pobres en primer y tercer mundo, un país subdesarrollado y países desarrollados.

Pues es justamente eso que como representante de los pueblos originarios el seguir haciendo memoria pública de que a 500 años

nos siguen quedando a deber muchas y tantas cosas en las que quiero que quede claro que la voz de hoy se escuche el clamor de justicia de uno de los tantos hijos de la lluvia, que este día sólo está recordando para las eternas memorias de todos y cada uno de mis hermanos que estamos dando la lucha y que desde esta oportunidad la política resistencia.

Y como decía otra vez al inicio, todo empezó en la mañana de 1521, 500 años después todo recomenzó en una mañana de 2021 en donde el presidente Andrés Manuel López Obrador expresó, tenemos que pedir perdón y que el año 2021 sea el año de la reconciliación histórica.

Muchas gracias.